



## **NOTA INFORMATIVA DE LA REUNIÓN DEL PLENO DEL FORO DE GOBIERNO ABIERTO. Jueves, 10 de marzo de 2022**

A las 12:00 horas se reunió, mediante videoconferencia, el Pleno del Foro de Gobierno Abierto con el siguiente orden del día:

1. Aprobación del acta de la reunión anterior del 24 de marzo de 2021
2. Balance del IV Plan de Gobierno Abierto de España 2020-2024, en su primer año de ejecución. Toma de conocimiento por el Consejo de Ministros y remisión al Congreso de los Diputados y al Senado.
3. Mejoras en el funcionamiento del Foro de Gobierno abierto: Propuesta de Acuerdo del Foro de Gobierno Abierto de ratificación de la constitución de:
  - Subgrupo de Trabajo para la reforma de la Ley 19/2013, de 9 de diciembre, de transparencia, acceso a la información y buen gobierno y
  - Comunidad de Práctica de participación ciudadana.
4. Presentación del Informe de rendición de cuentas del Gobierno de España “Cumpliendo”.
5. Semana de la Administración Abierta 2022.
6. Ruegos y preguntas

Con carácter previo a la reunión, y a los efectos de su preparación, se remitió con la convocatoria la siguiente documentación:

- Acta de la reunión del 24 de marzo de 2021.
- Memoria anual sobre la implementación del IV Plan de Gobierno Abierto de España en su primer año de vigencia 2021.
- Acuerdo del Foro de Gobierno Abierto de ratificación de la constitución del Subgrupo de Trabajo para la reforma de la Ley 19/2013, de 9 de diciembre, de transparencia, acceso a la información pública y buen gobierno y de la Comunidad de Práctica de participación ciudadana.

Asistieron a la reunión los miembros del Foro, observadores y personas invitadas. Actuó como Presidenta, de acuerdo a las normas de funcionamiento del Foro, la Secretaria de Estado de Función Pública (en adelante SEFP), y como Secretario el Coordinador de Área de Gobierno Abierto.

La SEFP abrió la sesión dando la bienvenida a los asistentes y a la Directora General de Gobernanza Pública (en adelante DGGP) y Vicepresidenta Primera, y al representante del Consejo de Consumidores y Usuarios y Vicepresidente Segundo. Agradeció la labor del anterior Director General de Gobernanza Pública y transmitió su apoyo a la población de Ucrania, país miembro de la Alianza para el Gobierno Abierto, destacando los avances recientes de este país en gobierno abierto.

A continuación, la SEFP presentó los temas principales del orden del día, destacando los buenos resultados del informe del MRI sobre la implementación del III Plan de Gobierno Abierto, con un 87% de las iniciativas finalizadas y resultados por encima de la media regional.

La SEFP continuó subrayando algunos datos de la Memoria anual de Implementación del IV Plan en su primer año de vigencia y destacó la importancia de su remisión al Senado, en cumplimiento de la moción del 26 de noviembre de 2020, y al Congreso de los Diputados en cumplimiento a la Proposición no de ley de 22 de diciembre de 2021.

En relación con la ratificación de la constitución de los nuevos subgrupos creados en el Foro, subgrupo de trabajo para la reforma de la Ley de Transparencia y Comunidad de Práctica de participación ciudadana, reconoció el trabajo que se está realizando en estos dos espacios colaborativos.

Así mismo, agradeció a la Secretaria General de la Presidencia del Gobierno que elija el Pleno del Foro de Gobierno Abierto para la presentación del informe “Cumpliendo”, efectuando un importante ejercicio de rendición de cuentas sobre el programa del Gobierno.

Por último, informó al Foro sobre la Semana de la Administración Abierta, que en 2022 se celebrará en el mes de mayo, y animó a los asistentes a participar y organizar eventos en la misma.

A continuación, cedió la palabra al Vicepresidente Segundo del Foro.

El Vicepresidente Segundo del Foro tomó la palabra para destacar los grandes progresos realizados y el compromiso de la sociedad civil con el Gobierno Abierto, subrayando la importancia de atender las necesidades de la población vulnerable.

La DGGP tomó la palabra para dar la bienvenida a los participantes y presentarse, tras su nombramiento. Agradeció la labor de los anteriores DGGP y la implicación del Vicepresidente Segundo del Foro y de los vocales del pleno, y dio paso al orden del día.

#### **1. Primer punto del orden del día. Aprobación del acta de la reunión anterior.**

Se aprobó el acta de la reunión de 24 de marzo de 2021, al no haberse formulado observaciones a la misma.

#### **2. Segundo punto del orden del día. Balance del IV Plan de Gobierno Abierto de España 2020-2024, en su primer año de ejecución. Toma de conocimiento por el Consejo de Ministros y remisión al Congreso de los Diputados y al Senado.**

Tomó la palabra la DGGP para referirse al informe del Mecanismo de Revisión Independiente (MRI) de la Alianza de Gobierno Abierto sobre el III Plan, dando la palabra al representante del MRI.

El representante del MRI A. P. *Senior Research Officer* presentó las cifras más destacadas del informe de Implementación del III Plan de Acción de España 2017-2019. Se destacó la relevancia de los compromisos del III Plan de Acción, su elevado grado de implementación en comparación con países de su entorno y su impacto transformador, haciendo una mención especial al Foro de Gobierno Abierto. Animó a continuar en el trabajo de gobierno abierto impulsando la participación, y mencionó el proceso de actualización del IV Plan.

La DGGP agradeció la intervención y pasó a elevar a la consideración del Pleno la Memoria del Balance del IV Plan de Gobierno Abierto de España 2020-2024, en su primer año de ejecución, que tiene un carácter complementario a la labor que realiza el MRI.

La Memoria anual, que se presentó, sobre la implementación del IV Plan de Gobierno Abierto de España en su primer año de vigencia, deriva de una iniciativa de la Cámaras. En concreto la Comisión de Función Pública del Senado, en su sesión del día 26 de noviembre de 2020, aprobó una moción instando al Gobierno a configurar el IV Plan como uno de los ejes de modernización de nuestras administraciones públicas y a remitir a la Comisión una memoria anual informativa que detallará los avances y el estado de progreso de los diferentes compromisos y actividades en él recogidas. Asimismo, el 22 de diciembre de 2020, la Comisión Constitucional del Congreso de los Diputados aprobó una proposición no de ley, requiriendo que se remitiese anualmente dicha Memoria informativa a la Presidencia y a los Grupos Parlamentarios. En cumplimiento de estas iniciativas parlamentarias y trascurrido el primer año de implementación del IV Plan se ha elaborado la Memoria anual del IV Pan que se presenta. La DGGP dio las gracias a todos los responsables de los compromisos incluidos en el Plan por su colaboración y por facilitar la información precisa para poder elaborarla.

Seguidamente, la DGGP pasó a detallar algunos de los resultados recogidos en la Memoria.

- Ha concluido totalmente la implementación de 10 de las 112 iniciativas en las que se despliegan los 10 compromisos del Plan, lo que representa un 8,9 % del total.
- Se encuentran en situación de ejecución parcial 98 iniciativas, cifra que supone un 87,5 % de las incluidas en el Plan.
- Aun no se ha iniciado la implementación de 4 iniciativas, que representan el 3,6% del total.

De este modo, el 96.4% de las iniciativas, a fecha 29 de octubre de 2021, ya estaban finalizadas o en proceso de ejecución, lo que supone un resultado muy notable. Pasando a analizar el estado de las actividades, de las 543 incluidas en el Plan, 152, un 28%, están finalizadas el 37 % está en situación de ejecución parcial. Por tanto un 65% de las actividades en las que se despliegan las 112 iniciativas están finalizada o parcialmente ejecutadas. En consecuencia, los resultados son muy positivos y se podrán examinar en detalle por el Consejo de Ministros.

Se abrió el turno de palabra

- Intervino el representante de OpenKratio, en cuya opinión el balance es excesivamente optimista, y menciona algunos ámbitos de actuación de posible mejora en el futuro y algunos compromisos que requieren un mayor impulso.

La DGGP agradeció la intervención al representante de OpenKratio y le expresó el esfuerzo que se está realizando por mejorar el desarrollo de las iniciativas más retrasadas

- Interviene la representante de Access Info Europe, y destacó la importancia de este ejercicio de evaluación y solicitó la publicación de más información sobre el cumplimiento de los compromisos, expresando su preocupación por el cumplimiento del compromiso relativo al acceso a los Registros públicos.

La DGGP valoró muy positivamente las palabras de la representante de Access Info Europa y el trabajo que las organizaciones de la sociedad civil realizan y subrayó el carácter de mejora continua del proceso de implementación de los compromisos.

- La Vocal Asesora de la Subsecretaría de Justicia aportó información sobre situación en la que se encuentra la tramitación de la iniciativa del Anteproyecto de Ley de la directiva de informantes, de la que se ha informado puntualmente al Foro de Gobierno Abierto para el seguimiento del compromiso 6. En concreto, el viernes 4 de marzo se presentó ante el Consejo de Ministros el Anteproyecto de Ley reguladora sobre lucha contra la corrupción. Como dato adicional el día 8 de marzo se ha abierto plazo de audiencia e información pública sobre este Anteproyecto que incluye compartir el texto en el portal web del Ministerio de Justicia en el apartado de destacados con el texto y la memoria de análisis de impacto normativo. El plazo finaliza el día 17 de marzo. Se acordó la tramitación urgente tanto en la elaboración como en la tramitación del Anteproyecto. Por lo tanto, el compromiso del Ministerio de Justicia es efectivo y estamos cumpliendo las actividades y los tiempos. Como se ha acordado la tramitación urgente, se está dando la celeridad posible

### **3. Tercer punto del orden del día. Mejoras en el funcionamiento del Foro de Gobierno abierto. Propuesta de Acuerdo del Foro de Gobierno Abierto de ratificación de la constitución de:**

- **Subgrupo de Trabajo para la reforma de la Ley 19/2013, de 9 de diciembre, de transparencia, acceso a la información pública y buen gobierno.**
- **Comunidad de Práctica de participación ciudadana.**

Tomó la palabra la DGGP y explicó los antecedentes en el IV Plan de los dos grupos cuya constitución se va a ratificar en la reunión: el Subgrupo de Trabajo para la reforma de la Ley de transparencia y la Comunidad de Práctica de participación ciudadana.

A continuación, cedió la palabra al Coordinador del Subgrupo de Trabajo para la reforma de la Ley de transparencia, S. F. R., que destacó el valor de la labor del Subgrupo de Trabajo y su contribución a la reforma de la Ley de transparencia y presentó su calendario de trabajo.

Seguidamente, el coordinador de la Comunidad de Práctica, J. S. G. presentó los objetivos de la Comunidad de Práctica, que son contribuir al cumplimiento de los compromisos del IV Plan de Acción de Gobierno Abierto y, en concreto, a la ejecución de los compromisos relacionados con la participación ciudadana. A continuación detalló su estructura, integrada por tres subgrupos, (procesos, laboratorios y plataformas de participación), la herramienta colaborativa de trabajo y la previsión de actividades

La DGGP agradeció sus intervenciones y la labor de los integrantes de estos subgrupos, y abrió turno de palabra:

- La representante de ASEDIE destacó la importancia de la labor de estos subgrupos y la implicación de ASEDIE y la colaboración con el sector privado en las mismas.
- T. R., catedrático de la Universidad de Cádiz mencionó la posibilidad de realizar una regulación legislativa de la participación ciudadana.
- La representante de APRI intervino para solicitar la publicación de más información sobre el estado de la regulación sobre lobbies.
- La representante de Access Info Europe intervino para mencionar la labor del subgrupo para la reforma de la Ley de transparencia y preguntar por la ratificación del Convenio del Consejo de Europa de acceso a documentos.
- S. F. R. destacó que la intención del subgrupo para la reforma de la Ley de transparencia es aportar propuestas operativas.
- La representante de Acreditra destacó la labor de la Comunidad de Práctica y agradece la invitación a integrarse en la misma.
- La representante de la CCU subrayó la importancia de impulsar la participación ciudadana y el análisis de los procesos participativos.

La DGGP reconoció la labor de los coordinadores y de los miembros de los subgrupos, así como las aportaciones realizadas, indicando que en el marco de los trabajos que se están desarrollando se la valorará la oportunidad de incluir en la reforma una regulación de la participación ciudadana.

#### **4. Cuarto punto del orden del día. Presentación del primer Informe de rendición de cuentas del Gobierno de España “Cumpliendo”.**

La DGGP dio la palabra a la Subdirectora General de la Unidad de Rendición de Cuentas.

La Subdirectora General de la Unidad de Rendición de Cuentas, expuso los contenidos principales de *“Cumpliendo, informe de rendición de cuentas del Gobierno de España”*, que busca garantizar la calidad democrática y combatir la desafección política, entre sus finalidades. También expuso sus características, metodología y procesos. Se realizó una presentación de los principales resultados incluyendo un análisis de carácter estatal, sectorial por Departamentos Ministeriales, y territorial, así como un análisis con la participación de un grupo de expertos.

Destacó la difusión realizada de estos elementos, que son publicados en sitio web y en distintos ámbitos. Por último, comunicó la intención de avanzar en la consolidación e institucionalización de esta sistemática de rendición de cuentas, para que se añada a los sistemas ya existentes y afiance este proceso contribuyendo al fortalecimiento de los valores de gobierno abierto.

La DGGP agradeció la presentación y abrió el turno de intervenciones.

- M. V. M. manifestó la coherencia de las medidas que se están desarrollando en este ámbito y plantea la posibilidad de institucionalizarlos en los procesos presentados para la reforma de la Ley de transparencia.
- La representante de Access Info Europe solicitó la publicación de los documentos que acompañan los compromisos del IV Plan en el Portal de Transparencia.

#### **5. Quinto punto del orden del día. Semana de la Administración Abierta 2022.**

El Coordinador de Área de Gobierno Abierto presentó el desarrollo de la Semana de la Administración Abierta de 2018, en la que se organizaron un gran número de eventos. En 2019 y 2020 fue necesario suspender su celebración, debido a la convocatoria de elecciones y a la crisis sanitaria, y en 2021 se celebraron 89 entre todas las AAPP, detallando a continuación los cinco organizados por la Administración General del Estado.

En 2022, la Semana se celebrará entre el 16 y el 20 de mayo, por lo que invitó a todos los asistentes a participar realizando algún acto como sesiones virtuales o semipresenciales, destacando la importancia de respetar las medidas sanitarias en caso de celebrarse jornadas de puerta abiertas. Invitó a inscribir las propuestas en el formulario existente en el Portal de Transparencia para darles una mayor difusión y transmitir las a la OGP. El formulario estará abierto hasta el 5 de mayo. Tras la celebración de la Semana se procederá a evaluar la misma de forma cuantitativa y cualitativa.

La DGGP agradeció la presentación y abre turno de intervenciones.

- La representante de la Plataforma del Tercer Sector agradeció la oportunidad brindada por el convenio de colaboración para acercar el gobierno abierto a colectivos más vulnerables y el programa de actividades asociado al mismo.
- La representante de ASIEDIE agradeció la participación de la sociedad civil en las acciones formativas e invita a las personas asistentes a la presentación próximamente del informe realizado sobre el sector *Infomediario*, en formato híbrido en el IGN.
- La representante de Transparencia Internacional España destacó la importancia de la labor de los subgrupos de trabajo creados, y, en relación a la Semana de la Administración Abierta, planteó la necesidad de realizar una difusión efectiva hacia la ciudadanía.

## **6. Sexto punto del orden del día. Ruegos y preguntas.**

No se realizaron.

Finalizado el orden del día, la DGGP agradeció a las y los vocales del Foro, personas invitadas su asistencia a la reunión, y a los miembros del equipo técnico su trabajo y levantó la sesión a las 14:30 horas.

El vídeo de la reunión se encuentra en el [Portal de Transparencia](#).